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Es geht durchaus kontrovers zu ï in 

den Medien, an den Arbeitsstªtten, in 

Freundeskreisen,  in vielen Familien. 

In wichtigen Fragen der Gegenwart 

sind wir eine gespaltene Gesellschaft: 

- Umgang mit der Pandemie ï                

zwischen Freiheitsbed¿rfnis und Suche 

nach Schutzimpfen ï Hilfe und            

Rettung oder Gefªhrdung der                   

Gesundheit? 

- Reaktionen auf den russischen                

Angriffskrieg ï aufr¿sten oder                     

vorsichtiger agieren? 

- Reform der Kirche ï radikale Neue-

rungen oder Betonung der Spiritualitªt? 

- Asylbewerber - loswerden oder noch 

stªrker integrieren? 

Alle diese Fragen sind und werden           

intensiv und auch mit ebenso groÇer 

Sachkenntnis wie mit Engagement                

diskutiert. Ich brauche sie nun nicht            

zu entfalten. 

Es ist mir ebenso nicht mºglich, das  

grassierende Halbwissen zu bekªmp-

fen, das sich immer wieder auch zeigt. 

Hier appelliere ich an die Vernunft: 

Kaum jemand von uns hat gen¿gend 

Sachwissen und Hintergrund-

informationen, um wirklich eine                     

qualifizierte Stellungnahme abzugeben.  

So geht es jedenfalls mir. Nicht einmal 

zur Lage der Kirche habe ich genug 

Wissen.  

Geschweige denn  zu den anderen 

Themenkreisen. 

Wir m¿ssen eigentlich schweigen oder 

ehrlicherweise zugeben, dass unsere 

Einschªtzungen zu einem guten Teil 

unserem Befinden geschuldet sind und 

nicht auf unbezweifelbarem Wissen     

beruhen. 

Nat¿rlich kann man sich auf Experten               

berufen.  

Aber selbst das ist ein Kunstst¿ck:             

Erstens gibt es so viele Expertinnen 

und Experten, die hºchst unterschied-

licher Meinung sind, und zweitens kann 

man sich ja fragen, nach welchen                 

Kriterien wir jemandes Experten              

einschªtzen. 

Andererseits soll das nicht bedeuten, 

dass wir auf Debatten verzichten               

sollten: 

Wie oft hat Jesus mit den Pharisªern 

und anderen Autoritªten gestritten, wie 

oft auch seinen eigenen Leute wider-

sprochen? Wie oft stehen aber auch 

kontroverse Themen in der Bibel, ohne 

dass klar wird, was richtig ist? 

So bleibt uns nur, das auszuhalten 

(lateinischen Ătolerierenñ) ï auszuhal-

ten, dass wir keine klare unstrittige   

Lºsung in all diesen Fragen gewinnen 

werden und dass der liebe Mitmensch 

im selben Boot sitzt. 

Dies meint Ihr Pfarrer 

Michael Schlosser 

Das ist auszuhalten! 
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ĂAm 5. Mªrz hatte die Pfarrei Mariahilf einen               

besonderen Besuch:  Anlªsslich des                    

60-jªhrigen Priesterjubilªums von Professor                

Dr. Winfried Aymans (rechts), der seit mehr als 

30 Jahren am  Mariahilfplatz wohnt, war sein 

Sch¿ler, Erzbischof Dr. Georg Gªnswein,    

Sekretªr des emeritierten Papstes Benedikt 

XVI., zu Gast. Er zelebrierte die Festmesse und 

erinnerte in der  Predigt auch an seine Zeit als 

Doktorand in M¿nchen.  

Professor Aymans trªgt zusªtzlich den seltenen          

Titel eines ĂApostolischen Protonotarsñ, der ihm 

vom Heiligen Stuhl aufgrund seiner Berater-

tªtigkeit f¿r den Vatikan und seiner Verdienste 

in der Ausbildung der Studenten des Kirchen-

rechts verliehen wurde.  uÇerliches Zeichen 

dieser W¿rde ist das Gewand, das er an               

diesem Abend wªhrend der Messe getragen hat.  

Wir w¿nschen dem Jubilar, der bei uns regelmªÇig die Messe feiert, noch viele                 

gesunde Jahre!                 Pfarrer Michael Schlosser    Bildquelle: Th. Kowatschewitsch  

Priesterjubilªum von Professor Aymans 

Hilfe f¿r die Ukraine 

 

Wir sind mit der Katholisch-Ukrainischen Gemeinde in der SchºnstraÇe regelmªÇig in 

Kontakt. Derzeit braucht es vor allem Geldspenden:  

Apostolische Exarchie, Liga Bank M¿nchen,  IBAN: DE29 7509 0300 0102 1032 57,   

Verwendungszweck: ĂKriegsopfer in der Ukraineñ.  

Sachspenden kºnnen Sie in der  Heinrich-Kley-Str. 2 (das ist im Stadtteil Schwabing-

Nord), 80805 M¿nchen, abgeben, und zwar  von Montag bis Freitag 13 Uhr bis 18 Uhr 

und Samstag 10 Uhr bis 15 Uhr. 

Die Exarchie hat den Verein ĂM¿nchen hilft der Ukraine e.V.ñ gegr¿ndet. Was zur Hilfe  

benºtigt wird, steht auf der Internetseite www.muenchen-hilft-ukraine.de 

Vor allem benºtigt werden haltbare Lebensmittel wie Babynahrung, Schokolade,                       

Instantnahrung und Instantsuppen, Reis, Nudeln, M¿sliriegel, Konserven.                                   

AuÇerdem Isomatten, Schlafsªcke, Hygieneartikel f¿r Erwachsene. 

Auf der Internetseite gibt es auch die Mºglichkeit, sich f¿r Freiwilligenarbeit zu melden. 

 

Quelle: http://www.ukr-kirche.de/seite/570811/hilfe-f%C3%BCr-die-kriegsopfer-in-der-ukraine.html 
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Turmhelm 

Nachdem das Ger¿st bis zum Kreuz erweitert wurde, wurde mit der Begutachtung der 

AuÇenseite des Turmhelms begonnen. 

Begutachtung des Turmhelms auÇen! 

Die erste Besichtigung brachte erhebliche Schªden an Stellen des Turmhelms zu Tage, 

die durch die starke Verbindung der einzelnen Bauelemente, welche wªhrend der          

Sanierung in den 1980er Jahren erfolgte, und die Einwirkungen der Schwingung des 

alten Glockenstuhls entstanden sind. 

Es wurden Bruchst¿cke an den S¿d- bis Westseiten abgenommen; hier zeigte sich, 

dass sich hinter der Bruchstelle der Pfeilerst¿tze SSW zersetztes Holz in einer Fuge                  

befindet.  
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Es ist wahrscheinlich, dass die Fuge der Pfeilerst¿tze in diesem Bereich nachgegeben 

hat. 
 

Dies hªtte zur Folge, dass es zu Umlastungen und Spannungen an angrenzenden               

Pfeilern kommen w¿rde. 

 

Die abgenommen Bruchst¿cke werden kraftschl¿ssig und vollflªchig mit Epoxidharz 

verklebt und mit vorgespannten Ankern gesichert. 
 

Der Turmhelm wird mit Dampfstrahlern gereinigt, anschlieÇend erfolgt eine Kartierung 

des Turmhelms, um die Schªden besser erklªren zu kºnnen. 
 

Rekonstruktion der Br¿stung  

Die Werkst¿cke f¿r die Br¿stung wurden ¿ber die Wintermonate weiter angefertigt. Der 

Wiederaufbau der Br¿stung in Naturstein ist abgeschlossen. 

 

Die weitere Bearbei-

tung des Bodenbe-

lages der Br¿stung            

erfolgt erst, wenn das 

Ger¿st am Turmhelm 

zur¿ckgebaut wird,             

da aktuell die St¿tzlast 

hierf¿r auf dem              

Umgang liegt. 
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Fialt¿rme 

Wie an der Br¿stung wurden die Teile f¿r die Fialt¿rme sowie f¿r die Wasserschlªge 

¿ber die Wintermonate weiter angefertigt. 

Die ersten Teile befinden sich bereits auf der Baustelle und werden nach und nach               

eingebaut. 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Wasserschlªge 

Der Einbau ist bereits an der Nordwestecke (Bombenloch) erfolgt. Die weiteren                  

Werkst¿cke werden in den nªchsten Wochen angeliefert und eingebaut. 
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Weitere Arbeiten 

sind das Ausschneiden der Fugen und die Neuverfugung sowie die Verf¿llung der                       

Hohlrªume unter dem ersten Umgang mit Spezialf¿llmºrtel.  

An den Glocken werden noch die Gegengewichte angebracht. Danach soll nochmals 

ein Schwingungsgutachten f¿r den Turmhelm erstellt werden. 

Ebenso wird die Treppe im Glockenstuhl durch Fa. Maurer eingebaut. 

 

Graffiti am Turmkreuz 

In einer nªchtlichen Aktion wªhrend der Ger¿sterweiterung wurde das Turmkreuz mit 

einem Graffiti beschmiert. Die Reinigung wird durch die Denkmalpflege M¿hlhausen  

erfolgen. 

Aktuell ist das Kreuz, um es vor weiteren solchen Aktionen zu sch¿tzen, eingeh¿llt. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¦ber den weiteren Fortlauf der Arbeiten unterrichten wir an den Schautafeln in der                 

Kirche (S¿dostecke). 

 

Karl-Heinz Pronold 
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Neues von JoMa 

Es gibt auch gute Nachrichten in diesen Tage - in den letzten Wochen wurden die   

Rªume der nachbarschaftlichen Begegnungsstªtte auf dem ehem. Paulanergelªnde 

eingeweiht und der ¥ffentlich-

keit - also der Nachbarschaft 

und interessierten B¿rger-

innen und B¿rgern - zur                 

Verf¿gung gestellt. Hier              

besteht ein Raum, um sich 

zwanglos mit Freunden oder  

anderen Nachbarn  zu treffen, 

auszutauschen und mit                   

anderen Nachbarn Projekte oder Aktivitªten zu entwickeln. Hierbei muss man nicht auf 

dem Trockenen sitzen, sondern alle kºnnen sich vom Team der Ădiakonia inhouseñ im 

Caf®/Bistro verwºhnen lassen. 

Am 29. Mªrz 2022 war es soweit: Erstmals konnte der Vorstand zusammen mit seiner 

Projektleitung in den neuen Rªumen an der RegerstraÇe 70 tagen. Anhand der Bilder 

kann man die Fortschritte seit ¦bergabe der Rªume bei den Einbauten erkennen:                 

Langsam aber sicher entwickelt sich der Hauptraum im Eingangsbereich.                               

F¿r die Woche ab 2. Mai ist der Beginn des Caf®betriebs der diakonia geplant. Weitere                        

Termine der Erºffnungswochen werden wir hier bekannt geben. Dank der groÇz¿gigen 

Unterst¿tzung von der Evang.-Luth. Landeskirche ("PuK-Fºrdermittel") und Erzdiºzese 

M¿nchen und Freising f¿r Aus-, Einbau und Ausstattung sowie der LHSt M¿nchen f¿r 

den laufenden Betrieb haben wir es zugunsten der B¿rgerinnen und B¿rger geschafft: 

eine neue nachbarschaftliche Begegnungsstªtte f¿r Au-Haidhausen und die                              

angrenzenden Viertel, wie es von den B¿rgerversammlungen der 2010er Jahre und 

dem Bezirksausschuss 5 Au-Haidhausen ¿ber Jahre gew¿nscht worden war. Dank an 

alle Unterst¿tzerinnen und Unterst¿tzer!      Dieter Rippel 
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JoMa, das steht f¿r ĂJohannes und 

Maria ï Begegnung in der Auñ. Ein in 

M¿nchen einmaliges Projekt: Es ist 

diakonisch, karitativ, inklusiv und      

ºkumenisch. Denn JoMa steht f¿r die 

evangelische Kirchengemeinde           

St. Johannes und die katholische 

Pfarrgemeinde Mariahilf. 

In einem Neubaugebiet braucht es    

immer etwas Phantasie, um sich          

vorzustellen, wie es einmal aussehen 

wird, wenn die Kabel verputzt und die 

letzten Bauger¿ste abgetragen sind. 

So auch in der oberen Au, wo auf 

dem ehemaligen Grundst¿ck der 

Paulaner-Brauerei ein Stadtquartier 

f¿r 3.000 Menschen entstanden ist. 

Schon zu Beginn der Planungen          

haben die evangelische                

Kirchengemeinde St. Johannes 

und die katholische Pfarrei                

Mariahilf den Entschluss gefasst, 

hier gemeinsam etwas zu             

errichten, um f¿r die Menschen im 

neuen Stadtviertel da zu sein.  

ĂWir wollen mºglichst nied-

rigschwellig ein Angebot         

machenñ, sagt der evangeli-

sche Pfarrer Peter Dºlfel. 

ĂUnd wie macht man das am 

besten? Bei einer Tasse         

Kaffee.ñ Dazu haben beide 

Gemeinden einen Verein        

gegr¿ndet, der Mieter eines 

Ladengeschªfts an der Reger-

straÇe ist. Der hohe Raum hat 

rund 30 Quadratmeter mit         

Tischen und St¿hlen sowie    

eine  kleine  Theke. Dann  geht  es  ein paar Stufen nach oben zu einer weiteren Flªche.  

F¿r Menschen im Stadtviertel da sein: Das ºkumenisches Projekt ĂJoMañ                      

bietet Beratung, Veranstaltungen und einen Caf®betrieb  
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ĂHier wollen wir Veranstaltungen organisie-

ren, Diskussionen oder auch Basteln f¿r     

Kinder, aber wir bieten auch Beratungs-

gesprªche an und sind eine erste Anlaufstel-

le f¿r Menschen mit Schwierigkeitenñ, sagt        

Sozialpªdagogin Julia Schroll, die Projekt-

leiterin von JoMa. Sie zeigt auch die K¿che, 

in der kleine Snacks oder Mittagsgerichte             

zubereitet werden kºnnen. Julia Schroll        

verweist auf das umfassende Angebot von 

Caritas und Diakonie im Stadtviertel. ĂWer spezifische Hilfe benºtigt, beispielsweise           

Beratung bei Schulden, den kºnnen wir gleich an die richtigen Fachleute vermitteln.ñ  
 

 

Den Caf®betrieb wiederum          

¿bernehmen Mitarbeitende der 

Ădiakoniañ. Der Sozial- und            

Beschªftigungsbetrieb ist auf die 

Eingliederung von Menschen      

spezialisiert, die aufgrund     

schwieriger Lebensumstªnde          

oder Beeintrªchtigungen nur 

schwer Arbeit finden. ĂDie vier 

Mitarbeitenden freuen sich sehr, 

dass sie im JoMa eine Arbeit            

gefunden habenñ, berichtet           

Ursula Winkler, die Leiterin von 

Ădiakonia inhouseñ. ĂZusammen mit 

Herrn Kaufmann, dem Leiter des Caf®

-Betriebs haben wir sie im Bereich 

Service und K¿che gut auf die             

Tªtigkeit im JoMa vorbereitetñ.  

Nur durch Hauptamtliche kann JoMa 

einen Betrieb werktags von 9 Uhr bis 

17 Uhr ermºglichen. Trotzdem geht es nicht ohne ein groÇes ehrenamtliches Engage-

ment von Gemeindemitgliedern beider Kirchen ï was sich vor allem im ungeheuer                  

engagierten und kompetenten Vorstand zeigt, dem je vier evangelische und katholische 

Christen angehºren. Beide Pfarrer freuen sich nun, dass im September Kardinal                    

Reinhard Marx und Landesbischof Heinrich Bedford-Strohm gemeinsam ins JoMa            

kommen werden, nat¿rlich auf einen Kaffee.             Pfarrer Michael Schlosser 

F¿r Menschen im Stadtviertel da sein: Das ºkumenisches Projekt ĂJoMañ                      

bietet Beratung, Veranstaltungen und einen Caf®betrieb  
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Immer wieder tauch-

te Franz Dobmeier 

bei mir in der 

Sprechstunde auf. 

Er wollte Termine 

absprechen, Ideen 

austauschen und 

einfach helfen ï        

besonders den         

jungen Menschen. 

ĂDer Franzñ ï wie ihn      

viele nannten ï war 

eine Sªule der       

Pfarrei, ein Helfer in 

vielen Notlagen, ein 

umtriebiger Organi-

sator, ein f¿rsorglicher Mensch und vor allem: Er war Kolping-Au in Person! 

F¿r das Haus an der EntenbachstraÇe und die Kolpingfamilie in unserem Stadtteil 

Ăbrannteñ er. Schon seit Mitte der 50er Jahre wohnte er im Jugendheim, dann nach             

seiner Hochzeit 1961 mit seiner Traudl, die er ebendort kennen und lieben gelernt           

hatte, in der FalkenstraÇe. Erst in den 80er Jahren ist er von der PºppelstraÇe, wo er 

dann mit seiner Frau und den beiden Tºchtern wohnte, nach Ramersdorf gezogen.  

Gleichwohl: Er blieb der Au verbunden ï so sehr, dass ich erst nach Jahren                                 

mitbekommen habe, dass er gar nicht mehr hier wohnte! 

Mit praktisch allen kirchlichen Vereinen bei uns war er eng verbunden. Die                               

Mitgliedschaft im Pfarrgemeinderat hat sich ganz selbstverstªndlich ergeben. Bei                   

zahllosen Festlichkeiten der Kolpingfamilien in und um M¿nchen war er vertreten. Er 

war ï so sagte er es mal selber zu mir -  Ăbekannt wie ein bunter Hundñ.   

AuÇerdem war er ein geschickter Handwerker und versierter Unternehmer, stets mit 

seinem Heimatort Stallwang in Niederbayern verbunden, und liebte es, nach S¿dtirol zu 

fahren.  

2018 konnten wir mit ihm Ă150 Jahre Kolpingfamilie M¿nchen-Auñ feiern und erst vor             

wenigen Monaten bekam er vom neu gewªhlten Generalprªses aller Kolpingfamilien in 

der Welt persºnlich eine besondere Ehrung verliehen. Dass er noch miterleben konnte, 

dass er nach Jahrzehnten an der Spitze der Kolpingfamilie mit Florian M¿ller einen 

Nachfolger bekommen hatte, war f¿r ihn sicher ein Trost bei seinen sp¿rbar schwªcher 

werdenden Krªften. 

Am 17. Mai ist er nach einem erf¿llten und segensreichen Leben verstorben. Gott lasse 

ihn sein Angesicht schauen! 

                       Michael Schlosser, Pfarrer und Prªses der Kolpingfamilie M¿nchen-Au 

In Memoriam Franz Dobmeier 
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2022: Endlich wieder eine Ărichtigeñ Palmsonntagfeier  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


